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PRIMERAS PLANAS 
 

 UNE 2012 AL PRI, MAESTRA Y EL NIÑO 

 

TRAS 10 AÑOS, PRI RETOMA MICHOACÁN 

 CALDERÓN EXIGE VOTO POR VOTO 

 

PIDE LA SCT LA CABEZA DEL JUEZ DEL CASO 
MEXICANA 

 GANA PRI MICHOACÁN; EL DIA PIDE RECONCERLO 

 EL PRI GANA CON 2.7% DE VENTAJA 

 

ESPAÑA ENTRA A LA ZONA DE TURBULENCIA 

 MICHOACÁN SE ENREDA 

 GANÓ EL PRI EN MICHOACÁN 

 VOTO POR VOTO: CALDERÓN 

 ¡GANÓ PRI! 

 
 

 
EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y 

RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN 

DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 
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RESUMEN 
 

EDUCACIÓN SUPERIOR 

* Académicos y organizaciones sociales deploran el rumbo que ha adoptado la 
UACM 

La Jornada: Académicos y organizaciones sociales difundieron una carta en la que 
deploran el rumbo que ha adoptado la UACM. Criticaron que desde la rectoría se optará 
por ―persecución laboral ―como vía para tratar de ―suprimir el conflicto‖ que aqueja a la 
institución desde hace meses, producto de la inconformidad de buena parte de la 
comunidad. (Pág. 12) 

* Toda la UNAM en Línea 

La Jornada: Este lunes la UNAM lanzó la primera etapa del proyecto Toda la UNAM en 
Línea, con el que pretende hacer públicos, de acceso fácil y gratuito, todos los acervos, 
productos, conocimientos y servicios de los universitarios, así como los materiales que 
tiene bajo su resguardo. (Pág. 40) 

* Asignarán más recursos al sector educativo 

La Jornada: En la víspera de la fecha límite para aprobar el presupuesto de egresos, el 
secretario general de la ANUIES, Rafael López Castañares adelantó que la información 
con la que cuenta es que sólo se le asignarán 7 mil millones de pesos adicionales a ―todo‖ 
el sector educativo, lo cual ―nos deja en una situación de que los 9 mil 590 millones de 
pesos adicionales que pedimos no nos lo van a dar‖. Sin embargo, añadió, habrá que 
esperar cómo se asignan finalmente los recursos. (Pág. 12) 

SEP 

* Lujambio desde el hospital atiende pendientes de la SEP 

Reforma: El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, no sólo recibe 
tratamiento médico en el Instituto Nacional de Nutrición, también atiende a sus 
colaboradores para coordinar acciones y dar seguimiento a los pendientes de la 
dependencia.  
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El Subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel Martínez, aseguró ayer que 
Lujambio cita a sus funcionarios en el nosocomio para tomar acuerdos. ―Nos ha estado 
citando a acuerdo ahí donde está hospitalizado‖, señaló Martínez.  

Reforma asegura que confirmó que también lo visitan con regularidad el Subsecretario de 
Educación Superior, Rodolfo Tuirán; el Subsecretario de Educación Básica, Fernando 
González; el Titular de la Unidad de Planeación y Evaluación de Política Educativa, 
Francisco Ciscomani; y el Oficial Mayor Guillermo Bernal. Los funcionarios que lo han ido 
a visitar señalaron que personal del Estado Mayor Presidencial gestiona su entrada.  

Al ingresar al cuarto privado, en el área VIP del hospital, han encontrado a un hombre 
recostado en la cama pero arreglado. Cerca de él, un Ipad y una Black Berry le permiten 
estar al pendiente de sus obligaciones. ―Está enfermo, pero no ha perdido el estilo‖, 
comentó uno de los funcionarios. La actitud de Lujambio, refieren, es incluso inteligente, 
―es que uno se espera encontrar a una persona enferma y con el ánimo decaído a 
consecuencia de ello, pero lo que uno se encuentra es más bien a una persona con 
extraordinario ánimo, conversadora, atenta a los temas y los pendientes‖, explicó otro de 
los visitantes.  

―Lo veo de buen ánimo y muy echado para adelante, diríamos en términos coloquiales. 
Creo que con mucha entereza. Evidentemente tiene interés en regresar pronto, pero su 
regreso está condicionado por su estado de salud‖, agregó Martínez.  

El Universal: El rector de la UNAM, José Narro, expresó su ―solidaridad y mis mejores 
deseos para que pueda salir delante de este trance que le afecta‖. El ex presidente 
Vicente Fox, por medio de su cuenta de Twitter se comunicó con el Titular de la SEP para 
comentarle: ―Secretario: mi esposa y yo deseamos tu pronta recuperación. Saludos‖. 
(Reforma 13-A, La Crónica 10, El Universal 18-A, Excélsior 22-A, La Jornada 20, El 
Economista 53) 

* Razones.- Jorge Fernández Menéndez 

Excélsior: Si la muerte de Blake Mora ha sido un duro golpe para la administración de 
Felipe Calderón, la enfermedad que aqueja a Alonso Lujambio puede dejarlo sin uno de 
los mejores y más destacados funcionarios.  
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Alonso, al que sólo cabe desearle la más pronta y mejor recuperación, no sólo es un 
hombre talentoso y eficiente, sino también uno de los mejores y más confiables 
operadores que tiene el Presidente en su gabinete. Lamentablemente, su enfermedad se 
da en un momento en el que el Presidente Calderón necesita todas sus fichas y el destino 
le ha arrebatado varias de las más importantes. Si el tratamiento de Alonso lo obliga a 
dejar su responsabilidad en la SEP, su reemplazo no será sencillo, más aún cuando el 
Presidente Calderón ahora, cuando no puede contar plenamente con él, lo necesitaría 
más que nunca. (Pág. 12-A) 

* Oasis.- Maruxa Vilalta 

Excélsior: Por el momento cambio de tema y me voy al Secretario de Educación Pública, 
Alonso Lujambio, siempre eficaz, que fue hospitalizado por insuficiencia renal y al que los 
médicos le diagnosticaron cáncer, terrible palabra que de solamente escucharla enferma, 
pero informaron que ‗hay un pronóstico favorable para su control‘ y el funcionario sigue 
trabajando. Ánimo, Alonso, tienes todavía que seguir luchando por la cultura en México y 
darnos valiosos libros. Otros más de tu autoría. (Pág. 10-A) 

* Pulso Político.- Francisco Cárdenas 

Portal www.pulsopolitico.com.mx: Si bien el cáncer en la médula ósea que padece 
Alonso Lujambio le fue detectado en su etapa inicial y si no quiere tener complicaciones, 
el Secretario de Educación Pública debe seguir las indicaciones de sus médicos y no 
llevar los asuntos a su cargo al Instituto Nacional de Nutrición, donde está hospitalizado…  

Más vale que se mantenga tranquilo, alejado de toda preocupación y tensión, hasta que 
su salud mejore y no incurra en llevar al extremo su reconocido cumplimiento del deber… 
Lo menos que se le desea es una pronta recuperación para que cuando se reintegre a 
sus labores, lo pueda hacer a plenitud y no por hacerlo antes de tiempo, padezca alguna 
grave recaída… (www.pulsopolitico.com.mx) 

* Presidente hará modificaciones en su equipo de colaboradores 

La Jornada: El Presidente Felipe Calderón continúa haciendo un análisis para el 
nombramiento de su quinto Secretario de Gobernación. Además, los problemas de salud 
de Alonso Lujambio, Secretario de Educación, podrían generar otras modificaciones en su 
equipo de colaboradores. (Pág. 15) 

http://www.pulsopolitico.com.mx/
http://www.pulsopolitico.com.mx/
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* FCH se reunió con dirigentes panistas en Los Pinos 

La Razón: A tres días de que el Secretario de Gobernación, Francisco Blake falleció junto 
con otras siete personas al desplomarse el helicóptero en el que viajaban del DF hacia 
Cuernavaca, Morelos, los ex dirigentes panistas Luis Felipe Bravo Mena y Germán 
Martínez Cázares se reunieron con el Presidente Felipe Calderón en Los Pinos. La 
Presidencia no informó los motivos del encuentro con los ex líderes del blanquiazul. Este 
encuentro se da justo cuando el Titular de la Secretaría de Educación Pública, Alonso 
Lujambio se mantiene hospitalizado desde el 23 de octubre por cáncer de médula ósea 
(mieloma múltiple) en fase inicial. (Pág. 8) 

* Calderón acusó a la CNTE de “radicalizarse” 

La Jornada: El Presidente Felipe Calderón acusó a la CNTE de ―radicalizarse‖ porque no 
ha podido demostrar la constitucionalidad de su política educativa y laboral, y la disidencia 
magisterial ha evidenciado que el concurso de plazas docentes sólo ha servido para hacer 
un ―ejército de trabajadores eventuales‖ y violar los preceptos de la Carta Magna. El 
secretario general del Comité Nacional Democrático del sindicato magisterial, Sergio 
Espinal, señaló que detrás de los proyectos del Gobierno Federal respecto del examen 
para obtener una plaza y de la evaluación universal de los maestros está el ―ataque a la 
contratación colectiva. El fondo de todo esto es que nos quieren llevar a la eventualidad‖. 

―Quienes están involucrados en el tráfico de plazas son el SNTE, encabezado por Elba 
Esther Gordillo, las Secretarías de educación de los estados, los comités seccionales de 
la organización sindical y la Subsecretaría de Educación Básica, dirigida por Fernando 
González Sánchez, yerno de Gordillo. Calderón no puede decir que no sabe quiénes 
venden estos puestos‖, apuntó Espinal.  

El dirigente también expresó que el magisterio democrático continúa con el llenado de 
formularios para interponer el próximo 18 de noviembre ante el Tribunal Federal de 
Conciliación y Arbitraje una demanda colectiva en contra del Titular de la SEP, Alonso 
Lujambio, y Elba Esther Gordillo, por imponer la evaluación universal, que no está prevista 
en la ley y que en los hechos se traduce en ―acciones de terrorismo laboral‖. (Pág. 42) 
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* Dinero.- Enrique Galván Ochoa 

La Jornada: Reproduce la misiva de Estela García, del Distrito Federal, quien expone: 
―Asunto: libros de texto de la SEP. Mi hijo asiste a la Escuela Londres, que se encuentra 
en la delegación Gustavo A. Madero. La maestra nos dijo que empezaríamos con el 
programa de lectura que implementó la SEP, pero tenemos que comprar el material 
porque a esta escuela la dependencia federal no le asignó el libro de texto con lecturas o 
la antología. La directora del colegio ya habló a la Secretaría para pedir la dotación para 
toda la primaria y le dijeron que por ser un colegio particular no le correspondía. Ya 
pregunté en otros colegios particulares y sí lo tienen. No entiendo qué pasó con el colegio 
de mi hijo, pero es vergonzoso que en la página de la SEP el Secretario de Educación 
afirme que entregó las antologías a todas las escuelas para fortalecer la lectura de cada 
día. Ojalá Educación Pública rectifique su postura”. (Pág. 10) 

* Foro “El papel de las competencias filosóficas en la educación media superior” 

La Jornada: Sin la presencia de la comunidad representada en el Observatorio Filosófico 
de México (OFM), el cual acusó en días pasados a la SEP de hacer un encuentro sobre la 
filosofía para ―simular‖ su interés, cuando en realidad ha promovido la eliminación de 
asignaturas humanísticas en el plan de estudio de bachillerato, dio inicio el foro 
internacional ―El papel de las competencias filosóficas en la educación media superior‖, 
donde el Subsecretario de este nivel, Miguel Ángel Martínez, sostuvo que los contenidos 
de las humanidades están explícitos en la reforma y que la filosofía se ubica en el centro 
de la preocupación de la dependencia.  

Al término de la inauguración, cuestionado sobre la ausencia de los filósofos destacados 
del país, argumentó que ―la presencia de la Unesco, de la Anuies y del conjunto de 
universidades públicas estatales da cuenta de un genuino interés por trabajar sobre los 
contenidos de filosofía que deben estar presentes de manera clara en los planes de 
estudio del bachillerato‖.  

En el programa del foro, que concluirá el miércoles, hay una participación destacada de 
profesores de universidades privadas como la Intercontinental, Panamericana, 
Iberoamericana y el Instituto Tecnológico y de Estudios superiores de Occidente.  
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En referencia a las declaraciones del OFM de que el foro es un ―montaje‖ de la SEP para 
simular que hay un apoyo a la filosofía que carece de sustento en los hechos, por lo que 
rechazó participar en la reunión, el Subsecretario consideró que ―ellos están en su 
derecho de opinar y de dudar‖. (Pág. 42) 

* Revisarán los contenidos y métodos para la enseñanza de los valores entre los 
jóvenes 

24 Horas: El Subsecretario de Educación Media Superior, Miguel Ángel Martínez 
Espinosa, anunció que se revisarán los contenidos y métodos para la enseñanza de los 
valores éticos y filosóficos entre los jóvenes de bachillerato, pues estos se encuentran en 
tránsito a la vida ciudadana. En el Museo Nacional de Antropología, y al inaugurar el Foro 
Internacional ―El papel de las competencias filosóficas en la educación media superior‖, el 
funcionario de la SEP señaló que además se capacitará a los maestros. La filosofía, dijo, 
se colocará en el centro de la educación y de la formación de los jóvenes que cursan el 
nivel bachillerato, edad en la que se cuestiona todo y al conocer más sobre el tema, les 
permitirá usar los conocimientos para un mejor tránsito a la adultez.  

Martínez Espinosa subrayó que la enseñanza de la filosofía es una preocupación que la 
SEP comparte con la comunidad filosófica. Por ello el debate y las reflexiones que se 
generarán en el foro permitirán alimentar de manera importante los contenidos y los 
métodos de enseñanza de esa asignatura en el bachillerato. El Subsecretario de 
Educación Media Superior destacó que este reforzamiento de las asignaturas de 
humanidades, sobre todo la filosofía, impacta en diversos ámbitos de la vida de los 
jóvenes. (24 Horas 18, Excélsior 22-A, El Sol de México 7-A) 

* Bajo Reserva 

El Universal: UNO de los operadores de Elba Esther Gordillo anduvo muy activo este fin 
de semana en Michoacán, para impulsar la causa electoral de Luisa Mará Calderón, 
Cocoa, candidata, de la coalición del PAN y Nueva Alianza. Nos dicen que el 
Subsecretario de Educación Básica de la SEP y yerno de la profesora, Femando 
González, fue enviado a Morelia para encabezar el cuarto de guerra del Panal, a fin de 
coordinar el apoyo del SNTE a favor de la hermana del Presidente Calderón. Después de 
los comicios del domingo en tierras michoacanas, el partido de Gordillo cerrará su nueva 
alianza, ahora con el PRI, para las elecciones presidenciales del 2012. (Pág. 2-A) 
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* Momento Corporativo.- Roberto Aguilar 

Milenio: El Consejo Nacional de Alianzas Educativas, que preside Héctor Garza Cantú, 
acaba de realizar su Primer Congreso que reunió a Google, Intel, Arcelor Mittal, Axtel, 
Microsoft y Cisco, que compartieron sus experiencias y proyectos para impulsar la 
educación de calidad en México. En el encuentro, el Subsecretario de Educación Básica 
de la SEP, José Fernando González Sánchez, destacó la relevancia de introducir el inglés 
como segunda lengua desde último año de preescolar, y para lograrlo este año habrá 20 
mil escuelas de educación básica que impartan este idioma y para 2012 esta cifra se 
duplicará. (Pág. 18) 

* Diputado local del PRD lamenta desinterés por aumento por bajo rendimiento 
educativo y deserción 

El Economista: El diputado local del PRD, Alejandro Sánchez Camacho, lamentó el 
desinterés de las autoridades por el bajo rendimiento de estudiantes y el aumento de la 
deserción en bachillerato. Documentos de la Secretaría de Educación Pública Federal 
revelaron que sólo tres de cada 10 alumnos que ingresan a primaria concluyen el nivel 
medio superior. La deserción escolar en bachillerato demuestra que no basta con 
reformas constitucionales para hacer obligatoria la educación media superior, precisó. Se 
requieren, dijo, apoyos e incentivos para mantener a los jóvenes en las aulas y motivarlos 
a continuar la educación universitaria, como ha demostrado el programa de becas Prepa 
Sí, del gobierno del Distrito Federal. (Pág. 52) 

* Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados aprobó ampliación 
presupuestal 

Milenio: La Comisión de Presupuesto de la Cámara de Diputados aprobó en lo general y 
en tan sólo tres minutos el Proyecto de Egresos para 2012, con el acuerdo de discutir las 
reservas de las distintas fracciones parlamentarias en el pleno cameral. El legislador 
priísta Alfonso Navarrete Prida, presidente de la Comisión de Presupuesto, detalló que el 
dictamen aprobado esta noche en lo general prevé un gasto neto total por alrededor de un 
billón 650 mil millones de pesos. Reconoció que los requerimientos de ampliación 
presupuestal de los diversos sectores no quedaron totalmente satisfechos, pero confirmó 
el incremento de fondos para campo, salud, educación media superior y desarrollo de los 
pueblos indígenas, entre otros conceptos. (Milenio 22, La Crónica 7) 
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SECTOR EDUCATIVO 

* Empresario apuesta por la educación infantil en Nuevo León 

El Economista: Jaime Garza Cabañas dirige un proyecto ciudadano, explota al máximo 
su formación empresarial, logra que tres de cada cuatro hombres de negocios con los que 
habla compren su idea: apostar por la educación infantil. Su efectividad no lo atribuye en 
todo caso a él, sino a la coincidencia  social que- asegura- tiene el sector privado en su 
estado, Nuevo León. La meta que persigue es lograr que en cinco años los estudiantes de 
educación básica del estado alcancen un promedio de 600 puntos (de 800) en la Prueba 
ENLACE, o al menos en las 300 escuelas públicas de nivel básico en las que anticipa. La 
estrategia funcionará para el ciclo 2015-2016. La alianza tripartita también involucra la 
asesoría de organizaciones civiles, detecto en fase piloto mejoras en los resultados de la 
Prueba ENLACE de 14 por ciento el primer año, aunque un retroceso de 10 por ciento en 
el segundo. (Pág. 39) 

* Panal presentará su proyecto de plataforma política 

Reforma: El vocero del PRI en el Senado, Carlos Jiménez Macías expresó que las 
dirigencias del PRI, del Partido Verde y de Nueva Alianza (Panal) avanzaron 
negociaciones con el fin de registrar este fin de semana la coalición que podría llamarse 
―Comprometidos por México‖ y que postulará a un candidato común a la Presidencia de la 
República en 2012. El Panal presentará este martes su proyecto de plataforma política, 
basada principalmente en la educación, la recomposición del tejido social y la 
colaboración de los sectores de la sociedad para sacar adelante al país. (Ocho 
Columnas y 8-A) 

* Estudiantes normalistas toman oficinas de gobierno en Guerrero  

La Crónica: Estudiantes de la Escuela Normal Rural ―Raúl Isidro Burgos‖ de Ayotzinapa, 
Guerrero efectuaron ayer una movilización en esta ciudad, con toma de oficinas de 
gobierno. Dentro de sus acciones sustrajeron 20 autobuses de diversas líneas de 
transporte público. La movilización es para recordar el desalojo del cual fueron objeto 
hace cuatro años, de las instalaciones del Congreso local, por elementos de la policía del 
estado, cuando exigían el cumplimiento a su pliego de peticiones, entre ellas la asignación 
automática de plazas para los egresados normalistas. (Pág. 14) 
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* Exhorta IPN a valorar conocimiento 

El Sol de México: Darle valor económico y social al conocimiento es el gran desafío que 
enfrentamos si queremos ser actores exitosos de un desarrollo globalizado, demandó la 
directora general del IPN, Yoloxóchitl Bustamante Díez. Al poner en marcha los trabajos 
del Primer Encuentro Internacional de Emprendedores, Empresarios e Incubadoras de 
Empresas. Transformando el Conocimiento en Valor, así como el Doceavo Encuentro de 
Emprendedores y Empresarios, la titular del IPN recalcó que "cuanto más definido esté el 
círculo de colaboración entre los sectores público, empresarial y financiero, será más 
factible la transformación del conocimiento en valor y alcanzar un desarrollo nacional más 
sólido y justo". (Pág. 16-A) 

* Si se invierte en educación México se puede transformar pronto: Ebrard 

La Jornada: El Jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, planteó, durante la entrega de 
reconocimientos a 100 universitarios destacados del DF, cambios en educación e 
innovación para que México avance. El Mandatario dijo que si México invierte y hace bien 
el trabajo con el sistema educativo, el país se puede transformar muy pronto. (Pág. 39) 

* Maestros Valle de Chalco exigen seguridad 

El Sol de México: Por más de cuatro horas, unos 250 maestros, padres de familia y 
alumnos mantuvieron cerrados los dos sentidos de la carretera de cuota México-Puebla, 
para exigir seguridad en el municipio de Valle de Chalco, donde son víctimas de asaltos, 
extorsiones, y homicidios; el bloqueo causó caos vial que afectó la importante arteria 
hasta la calzada Ignacio Zaragoza. Los profesores destacaron que no tuvieron otra opción 
que cerrar la autopista pata ser escuchados, ya que están cansados de ser víctimas 
constantes de la delincuencia organizada incluso en el exterior de las escuelas de esta 
localidad, donde quienes no son asaltados son extorsionados o amenazados. (Pág. 6a-
Ciudad) 

* Protocolo Genética de la obesidad de la infancia y la adolescencia 

La Jornada: Por el alarmante aumento de peso en los menores de edad, pues un poca 
más de un lustro 77 por ciento de los niños tiene sobrepeso, los Institutos Mexicano del 
Seguro Social y Politécnico Nacional elaboraron el protocolo Genética de la obesidad de 
la infancia y la adolescencia.  
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En el contexto del Día Mundial de la Diabetes, explicó Miguel Cruz López, jefe de la 
unidad de Investigación Médica Bioquímica del Hospital de Especialidades del Centro 
Médico Siglo XXI que integró un grupo multidisciplinario de médicos, enfermeras, 
nutriólogos y trabajadoras sociales, apoyado por especialistas y alumnos de posgrado del 
Instituto Nacional de Salud Pública y Centro de Estudios de Investigación y Estudios 
Avanzados del IPN para elaborar la investigación. (Pág. 43) 

* Premios Bellas Artes de Literatura 2011 

El Financiero: Ayer el INBA dio a conocer a los ganadores de los Premios Bellas Artes 
de Literatura 2011, en sus diversas convocatorias y el sábado 3 de diciembre de 2011, a 
las 19 horas, se ofrecerá a los ganadores un acto de reconocimiento que se realizará en 
la Sala Principal del Palacio de Bellas Artes, mientras que la entrega oficial de los premios 
se efectuará en cada una de sus sedes estatales. (Pág. 35-Cultura) 

INFORMACIÓN GENERAL 

* Presidente sostiene reuniones privadas con su equipo de trabajo 

La Crónica: Tras los sucesos en los que murió el Secretario de Gobernación, Francisco 
Blake Mora, el Presidente Felipe Calderón puso un freno a sus actividades públicas por 
dos días consecutivos. La agenda de ayer y este martes manejó la oficina de prensa de 
Los Pinos le dio carácter de ―actividades privadas‖, en las cuales sostuvo reuniones con 
su equipo de trabajo. Por lo pronto se espera que en breve realice el nombramiento de su 
quinto Secretario de Gobernación. Por ahora se baraja de forma insistente el nombre de 
Roberto Gil, secretario particular de Calderón. (Pág. 10) 

* Luisa María Calderón exige la apertura inmediata de 879 casillas 

Milenio: La panista Luisa María Calderón exigió al Instituto Federal Electoral de 
Michoacán la apertura inmediata de 879 casillas que no fueron incluidas en el Programa 
de Resultados Electorales preliminares, que al terminar el cómputo oficial de 100 por 
ciento de los sufragios emitidos declaró ganador al priísta Fausto Vallejo. El dirigente 
albiazul no descarta que una vez que se incluya el conteo de las 879 casillas, el resultado 
final pueda ser favorable para La Cocoa. (Ocho Columnas y 4) 
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* Mexicana con futuro incierto 

La Jornada: El futuro de Mexicana se torna incierto ante la actuación de las autoridades 
encargadas de su rescate. El sindicato de trabajadores de tierra denunció anoche que el 
director de la unidad Jurídica de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, Gerardo 
Sánchez Henkel, solicitó al Consejo de la Judicatura la remoción del juez Felipe Consuelo 
Soto, encargado del concurso mercantil, luego de haber denunciado que percibe señales 
confusas del Gobierno Federal e ―intereses siniestros‖ para que la aerolínea no vuelva a 
operar. El Sindicato Nacional de Trabajadores de Transportes, Transformación, Aviación, 
Servicios y Similares, que encabeza Miguel Ángel Yúdico, denunció que la SCT está 
ejerciendo presión contra el juez Consuelo Soto. Pidió que no sea retirado del caso 
porque eso perjudicará las negociaciones para reactivar la aerolínea, y porque el juez ―ha 
tenido la honestidad y valentía para denunciar las irregularidades‖ en las que ha incurrido 
la dependencia (Ocho Columnas) 

* PRI recupera la gubernatura de Michoacán 

El Universal: Una década de haber dejado el gobierno estatal, el PRI recuperó la 
gubernatura de Michoacán, se convirtió en la primera fuerza legislativa en el Congreso 
estatal y sumó alcaldías, de acuerdo con el 100 por ciento de las actas contabilizadas por 
el Programa de Resultados Electorales Preliminares (PREP). El candidato de la alianza 
PRI-PVEM, Fausto Vallejo, se ubicó como virtual ganador con 35.39 por ciento de los 
votos, apenas 2.72 por ciento arriba del 32.67 por ciento obtenido por la panista Luisa 
María Calderón. La diferencia entre ambos contendientes equivalen a 43 mil 365 votos. El 
tercer sitio fue para el perredista Silvano Aureoles, que obtuvo 28.88 por ciento de los 
sufragios emitidos en los comicios celebrados el domingo. (Ocho Columnas) 

* SCT: Percance aéreo producto de las condiciones de alta nubosidad 

La Jornada: El Titular de la Secretaría de Comunicaciones y Transportes, Dionisio Pérez-
Jácome, informó que a tres días de haber iniciado las investigaciones sobre el percance 
aéreo en el que murieron el Secretario de Gobernación, Francisco Blake Mora, y siete 
personas más, se tienen elementos que fortalecen la hipótesis de que fue un accidente 
producto de las condiciones de alta nubosidad y de que el helicóptero viajara a toda su 
potencia, por lo que no se percibe intento de aterrizaje ni hay indicios para pensar en 
ningún otro evento. (Pág. 14) 
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Chile: piden dar más dinero a educación 
El presupuesto planteado por el gobierno es de 780 mdd 

 

 
RESPALDO. EL PRESIDENTE DEL COLEGIO DE PROFESORES, JAIME GAJARDO (CENTRO) CALIFICÓ COMO 

UN “AVANCE” LA PROPUESTA DE REFORMA EDUCATIVA ANUNCIADA POR LA OPOSICIÓN PARA 
DESTRABAR EL CONFLICTO ESTUDIANTIL 

 
SANTAGO DE CHILE (EFE).— La oposición chilena, que presentó un acuerdo de reforma 
educativa para destrabar el conflicto estudiantil, detalló ayer que su propuesta requerirá 
mil millones de dólares más que la planteada por el gobierno, cuya suma ascendía a unos 
780 millones de dólares.  
 
―(El acuerdo) significa casi mil millones de dólares adicionales a lo que el gobierno había 
planteado‖, señaló el senador Andrés Zaldívar de la Democracia Cristiana (DC), quien 
añadió que la suma total de la reforma sumaría ―unos mil 500 millones de dólares‖, es 
decir, el doble de lo presupuestado por el Ejecutivo.  
 
Zaldívar ofreció los detalles del acuerdo alcanzado por la oposición en compañía de los 
jefes de los partidos de la Concertación (Partido Socialista, Democracia Cristiana, Partido 
Radical Social Demócrata y Partido Por la Democracia), del Partido Comunista, del 
Movimiento Amplio Social y Movimiento Amplio de Izquierda.  
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Los dirigentes opositores presentaron una propuesta de reforma del sistema educativo 
que contemplan la gratuidad para 70% de los estudiantes de menos recursos de las 
universidades públicas y la vuelta del control de la educación primaria y secundaria de los 
municipios al Estado central.  
 
El documento también propone reforzar la fiscalización de los recursos públicos y 
fortalecer la formación técnica superior y la educación de niños.  
 
Para financiar la reforma, los parlamentarios solicitaron al gobierno la creación de un 
Fondo Nacional con recursos provenientes de una reforma tributaria, y que se mantenga 
el impuesto a la renta en 20%, cifra a la que se aumentó el tributo tras el terremoto que 
azotó Chile en 2010.  
 
En tanto, el senador Jovino Novoa, de la oficialista Unión Democrática Independiente, 
cuestionó los mil millones adicionales solicitados por la oposición. ―El país no está en 
condiciones de destinar los recursos que la Concertación pide‖, dijo Novoa, quien forma 
parte de la Comisión Mixta de Presupuestos.  
 
Los líderes opositores también rechazaron el Fondo de Educación propuesto por el 
gobierno en la Ley de Presupuesto 2012, y exigieron que en su lugar se ingrese un 
proyecto de ley que regule el Fondo Nacional planteado por ellos para financiar la reforma 
educativa.  
 
Para la presidenta del PPD, Carolina Tohá, la propuesta de la oposición establece ―los 
primeros pasos‖ que deben darse en el presupuesto de 2012 para conseguir ―una reforma 
integral de la educación chilena‖.  
 
Añadió que la propuesta del Ejecutivo ―no da cuenta de las prioridades correctas ni de los 
recursos suficientes ni de las reformas que hay que propiciar‖. Sin embargo, Carolina 
Tohá tendió la mano al gobierno y subrayó que están dispuesto a ―dialogar‖ con él para 
mejorar el presupuesto. 
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“Hay una concepción errónea del Vasconcelos 
universitario”: Krauze 

El Colmex organizó el Coloquio del Centenario. La Revolución Mexicana 
 
Yanet Aguilar Sosa 
 

 
AUTOR. DESTACÓ QUE VASCONCELOS FUE FIEL AL ESPÍRITU MADERISTA Y A LA EDUCACIÓN 

 
La mirada que Enrique Krauze echó sobre José Vasconcelos durante el Coloquio del 
Centenario. La Revolución Mexicana. Los años maderistas, 1911-1912, en El Colegio de 
México, fue personal; es decir, desde los momentos y los temas que lo ha abordado.  
 
Durante la conferencia magistral inaugural, Krauze habló del espíritu maderista de 
Vasconcelos, de la educación estética que propuso durante su gestión en la Universidad 
Nacional Autónoma de México y en la Secretaría de Educación Pública; habló de sus 
ideales por hacer de México un país de lectores, de su exilio político tras perder las 
elecciones presidenciales.  
 
El historiador aseguró que hay una concepción equivocada sobre el Vasconcelos 
universitario, maestro y profesor. ―El maestro de América nunca dio clases, el rector que 
diseñó el emblema y el lema de la Universidad creía que las escuelas no son instituciones 
creadoras‖.  
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Dijo además que es un error imaginar el proyecto educativo de Vasconcelos en la 
Universidad, pues más fue hecho, en cierta medida, en contra de la Universidad, lo que 
generó un rompimiento entre Antonio Caso y Vicente Lombardo Toledano.  
 
―El Ateneo de la Juventud se refugió en la Universidad y creía en la educación en las 
aulas, después de todo, Caso y Lombardo eran grandes maestros, ellos proponían el 
paradigma maestro-alumno, mientras que Vasconcelos tuvo el paradigma de los libros, 
creía que lo que había que hacer de México era un país de lectores, por eso es 
extraordinario lo que hizo de distribuir miles de libros y bibliotecas a lomo de burro por 
todo el país‖, señaló.  
 
Las bases educativas  
 
Luego de hacer referencia al Vasconcelos que buscó la Presidencia, el que ―traicionó‖ a 
las juventudes que lo seguían y que dejó al garete cuando optó por el exilio; luego de 
hablar de su fidelidad con Francisco I. Madero y sus idea pronazis; Enrique Krauze habló 
del Vasconcelos que ante todo confiaba en los libros, en el milagro individual y solitario de 
una persona leyendo sin necesidad del guía, el maestro o el guru.  
 
―La segunda palanca de su paradigma, y más importante que los libros, era la estética‖ y 
aseguró que Vasconcelos pensaban que ―México podía redimirse a través de la belleza, 
pero en la cuestión de la Universidad y las escuelas, él creía en la escuela del trabajo... lo 
que Vasconcelos tenía en mente era una educación práctica y accesible a los alumnos, 
quería armonizar sus etapas desde el jardín de niños hasta la escuela técnica profesional 
creando escuelas en lugares apartados con métodos y programas uniformes‖, comentó el 
autor del libro Redentores.  
 
Karuze reiteró que Vasconcelos creía que la escuela primaria debería perder su carácter 
verbalista porque en realidad lo que le importaba era que la gente aprendiera trabajos 
manuales o industrias caseras y prácticas agrícolas. No creía en los doctorados ni en que 
esos fueran los que hacía a una persona.  
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―Vasconcelos pensó la Secretaria de Educación Pública como un agente de cambio a 
través de la estética, los libros y de la enseñanza práctica, eso me parece bastante 
sensato y admirable‖, dijo Krauze y citó que luego vinieron otras ideas del autor del Ulises 
criollo, que en el exilio se presentaba a sí mismo como el Quetzalcóatl que volvería a 
México a salvar a los mexicanos.  
 
El historiador inauguró el coloquio que es organizado por El Colegio de México y la 
Facultad de Ciencias Políticas de la UNAM, con el fin de celebrar el centenario del 
maderismo, los primeros años de la Revolución Mexicana, incluido el Plan de Ayala. En 
ese encuentro que continua hoy y mañana, participan también Carlos Martínez Assad, 
Romana Falcón, Pedro Salmerón, Josefina MacGregor, Pedro Siller, Arnaldo Córdova, 
Adolfo Gilly, Jeff Bortz y AMartha Rocha, entre otros. 
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eBook en México, un capítulo por escribirse 
Las editoriales están todavía en un proceso de prueba, pues pocas cuentan con un 

catálogo digital de sus títulos 
 
Yanet Aguilar Sosa 
 

 
 
Ser un lector de libros electrónicos en México no es cosa fácil. No sólo es una pasión que 
puede resultar cara, hay que invertir en la compra de un dispositivo de lectura cuyo precio 
oscila entre los 2 mil 500 y los 6 mil 500 pesos; además, no hay mucha opción de compra, 
el catálogo que ofrecen las editoriales y librerías mexicanas es todavía representativo y 
sobre todo son eBooks que vienen de España.  
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Este mercado que los propios editores, libreros y autores califican de ―incipiente‖ y que 
―está en pañales‖, no alcanza ni 1% que dicen tener en España -aunque hay libreros 
españoles que afirman que está por debajo de esa cifra-, y está muy, pero muy lejos de 
20% que reporta Estados Unidos, país líder en producción y venta de eBook, al grado que 
según datos de 2010, las ventas de libros electrónicos fueron superiores a los 460 
millones de dólares.  
 
Incluso Amazon reportó en 2010 que estaba vendiendo 143 libros electrónicos por cada 
100 impresos; y más aún, esa compañía estadounidense de comercio electrónico informó 
haber vendido alrededor de 11 millones de lectores de libros electrónicos en todo el 
mundo de su dispositivo Kindle. Ante ese empuje, el formato papel ha presentado 
retrocesos que oscilan entre 4% y 10% con respecto a años anteriores. Aunque aquí, 
según la Cámara Nacional de la Industria Editorial Mexicana, en 2010 hubo un incremento 
respecto al 2009 en la producción en papel.  
 
En el panorama del eBook, la situación de México es apenas significativa. Si España 
reportó en 2010 ingresos por 74 millones de dólares en venta de libros electrónicos, en 
México ni siquiera se han comenzado a recoger datos de producción y ventas. En el 
informe de actividades de 2010 que dará a conocer la Caniem, en la FIL Guadalajara, no 
hay una sola cifra reportada por los editores mexicanos en esa materia.  
 
Sin embargo, hay datos que dan cuenta de que la actividad en México es simbólica. 
Según datos obtenidos en 2010 por el Centro Regional para el Fomento del Libro en 
América Latina y el Caribe (Cerlalc), en América Latina, sólo 1% de las editoriales han 
publicado 40 o más libros electrónicos; mientras que 79% de las casas editoras no han 
publicado un solo libro digital.  
 
Victórico Albores, presidente de la Cámara Nacional de la Industria Editorial Mexicana 
(Caniem), dijo a EL UNIVERSAL que desgraciadamente no cuentan con estadísticas, 
pues se trata de una ―industria prácticamente incipiente, no sólo en México sino en 
Latinoamérica; no somos importantes porque no hay una gran oferta en español de títulos 
en formato digital‖ y agregó que en 2012 incluirán un renglón para comenzar a hacer las 
estadísticas.  
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Aseguró además que como Amazon entró en septiembre a España, acudirán 
representantes a la Feria del Libro de Guadalajara para ―empezar a negociar con los 
editores mexicanos para subir contenidos digitales; a partir de ahí vamos a comenzar a 
crecer en ciertos segmentos y tal vez el próximo año podamos iniciar a reunir 
estadísticas‖.  
 
Una historia reciente  
 
En 2008, la cadena de librerías Gandhi comenzó a escribir la historia del libro electrónico 
en México; optó por importar el dispositivo de lectura Cybook opus, un soporte francés 
que vendió hasta hace unos días cuando formó alianza con la compañía española que 
produce el Papyre 6.13, que es una versión más cercana al mercado español, con 
representación en México y que han personalizado para ellos.  
 
Alberto Achar, director general de esa cadena de librerías, aseguró que la oferta de libros 
digitales en nuestro país no es tan grande como lo es en Estados Unidos, donde supera 
20% del mercado total de ventas de libros, citó también la situación general de Europa, 
que representa el 2%.  
 
―El tema de los libros electrónicos es un fenómeno mediático, todo mundo habla del tema, 
sin embargo detrás no hay mucho, porque los contenidos de las grandes editoriales 
todavía no han sido digitalizados. Libranda, donde están las editoriales más importantes, 
actualmente tiene 4 mil libros digitalizados, que son los que vendemos y sólo 30% de ellos 
son títulos que comercialmente son muy atractivos‖, señaló en entrevista el librero 
mexicano.  
 
Los esfuerzos  
 
Lo cierto es que si algo existe en México es interés y buenos deseos. Hace un año dos 
editoriales que tienen librerías, Porrúa y Fondo de Cultura Económica (FCE), comenzaron 
a trabajar a favor del libro electrónico. Aunque existen siete iPorrúa en instituciones 
educativas, no venden soportes de lectura, sino distintas versiones de iPad e iPod que 
también sirven para descargas.  
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El caso del FCE es distinto, ellos venden el dispositivo de lectura Kindle y han comenzado 
a digitalizar una pequeña parte de su catálogo que supera los cinco mil títulos. Hasta este 
momento ofertan 176 títulos y esperan cerrar el año con 200; su plan es que en 2012 
tengan un catálogo de 400 libros electrónicos e incluso planean que algunas de sus 
novedades tengan, unos meses después, su versión digital.  
 
Tomás Granados, coordinador editorial de esa casa editora, aseguró que México sigue en 
un proceso de aprendizaje y de prueba. ―Eso se puede comprobar cuando se ven las 
cifras de ventas, se cuentan en decenas o si acaso en centenas de ejemplares 
electrónicos vendidos, son muy pocas las unidades de lectura que se han vendido; 
seguimos en la etapa de ganar un poco de confianza, de conocimiento, de ver cómo va a 
hacer esto, pero todavía es una cosa del futuro‖.  
 
Tal es la confianza de que van por buen camino, que en breve el Fondo de Cultura pondrá 
a disposición de los lectores la descarga de libros digitales en teléfonos inteligentes como 
BlackBerry, Apple y Android. ―El propósito, más que comercial, es lograr que más gente 
se familiarice con leer, que prueben y tengan confianza; nuestra idea ahora es que haya 
más gente dispuesta a probar la lectura de libros en formatos como este‖, dijo Granados.  
 
En su página electrónica (http://www.fondodeculturaeconomica.com/librerias/), donde se 
pueden descargar los libros, el FCE también ofrece enlaces con la página de Amazon, 
donde los compradores pueden adquirir más libros e incluso lleva al lector a otros 
dispositivos que son compatibles con el Papyre que ellos venden.  
 
El de Gandhi también es un proyecto en crecimiento. Aún cuando todavía en su sitio 
(http://www.gandhi.com.mx/) anuncian el Cybook opus, que fue el primer dispositivo de 
lectura que se vendió en México, está a punto de sacar al mercado el Papyre 6.13, un 
lector de España que han personalizado para Gandhi; con él esperan seguir con buen 
paso, aunque lento, pues es promedio vende 150 descargas de libros al mes y otras 150 
descargas gratis, pues ofrecen una sección para que la gente se anime a conocer las 
virtudes de leer digital.  
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―Son varias las bondades de leer libros electrónicos, se puede ampliar la tipografía, lo que 
la hace una opción atractiva para adultos mayores, pero lo cierto es que los mayores 
lectores son chavos que están probando la tecnología. Además no tiene problemas de 
espacio físico para almacenar libros, nunca se agotan, leer así es ecológicamente 
amigable; sin embargo, es un mercado muy menor, no representa ni 1% de la venta de 
libros en México y además hay una guerra de formatos y dispositivos‖, afirmó Achar.  
 
El futuro de la edición  
 
Ha sido tal la evolución provocada por el libro electrónico que no sólo ha trastocado el 
libro impreso y por ende a la industria editorial, también ha puesto alerta a los autores y 
les ha ampliado el panorama. Si de sus impresos reciben sólo 10% de las regalías por 
cada ejemplar vendido; al dar los derechos para la versión digital obtienen 50%; pero es 
aún más benéfico autopublicarse, pues reciben 70% de los ingresos.  
 
Cecilia Pego, artista gráfica y estudiosa del libro electrónico, aseguró que eso ha hecho 
que escritores reconocidos, que tienen firmados buenos contratos con editoriales, opten 
no ceder sus derechos para la versión digital, y la suban ellos mismos a Amazon, donde 
tiene una vigencia de 100 años el copyright; esa versatilidad comienza, dijo Pego, a 
cuestionar la existencia de las editoriales y cita el caso de J.K. Rowling, la autora de Harry 
Potter, quien hábilmente se guardó los derechos y creó su propia tienda para venderlos.  
 
―Hay una cosa más de llamar la atención, la lista de eBooks ya es parte del top ten de 
bestsellers que se publican en Los Ángeles Times, The New York Times y en Wall Street 
Journal, es una categoría que ya están incluyendo; eso permite ver que 30% de todos los 
géneros de misterio, thriller y romance son autopublicados, quiere decir que las editoriales 
están perdiendo. La tendencia es que los autores van a votar a sus editores‖, señaló la 
artista.  
 
Pego habló también de la situación del libro electrónico en China, donde se descarga en 
celulares; dijo que son los propios autores que hacen novelas por capítulos y las suben a 
un sistema que los lectores pueden bajar y leer en sus teléfonos personales.  
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Con todo lo anterior ella no duda en la gran revolución que significa el libro digital, 
comparada sólo con lo que significó la imprenta. 
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Y ahora vienen versiones en 3D 
MIAMI. —Una sofisticada oferta de libros electrónicos, en la que priman contenidos 
interactivos y el tratamiento de la imagen en tres dimensiones, presenta la nueva empresa 
española Cultura Binaria en la Feria Internacional del Libro de Miami.  
 
―Una imagen vale más que mil palabras, sobre todo en temas técnicos y de formación. No 
es lo mismo (leer) una explicación que ver una imagen‖, explicó Jorge González, 
responsable técnico de Cultura Binaria, con sede en Burgos (España).  
 
González es uno de los tres socios que decidieron recientemente plantar cara a la crisis y 
montar su propia compañía de producción de contenidos para libros electrónicos en 
español, un terreno en el que caben muchas más opciones además de los meros 
documentos en formato PDF.  
 
Entre sus propuestas destacan los contenidos diseñados con técnicas de escaneado en 
tres dimensiones, que permiten por ejemplo que investigadores puedan analizar en 
profundidad el patrimonio histórico cultural de España sin necesidad de desplazarse.  
 
―Esta herramienta es muy importante y novedosa para cualquier científico, arqueólogo o 
investigador, ya que permite explorar cualquier elemento con unos datos precisos y 
milimétricos‖, dijo Fernando Quintana.  
 
Patrimonio cultural  
 
El editor jefe del proyecto, Carlos Alberto Hernández, explicó que Cultura Binaria ―es una 
empresa que está creada con el objetivo de contribuir y divulgar los contenidos 
directamente relacionados con temas patrimoniales y culturales‖.  
 
Estos emprendedores pretenden difundir el patrimonio histórico español en Estados 
Unidos y América Latina a través de una técnica de escáner que sirve para detallar al 
máximo cualquier objeto o edificio, para luego poder analizarlo en profundidad.  
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Junto a estas propuestas, la compañía ofrece diferentes novelas, cuentos y colecciones 
fotográficas en formato electrónicos con una cuidada edición, en la que se potencian 
elementos multimedia e interactivos para crear lo que Quintana llama ―libros vivos‖.  
 
Hernández apuntó que los contenidos en español aún no tienen ―una fuerza 
suficientemente importante‖ en la oferta de los libros digitales, por lo que confía en que su 
proyecto tenga éxito a corto plazo.  
 
―Nos interesa concentrar la fuerza entre la cultura española y la americana, y todo eso 
apoyado en las nuevas tecnologías" , dijo Hernández durante la feria que comenzó el 
domingo y que durante toda la semana contará con la presencia de unos 350 autores y 
más de 300 mil visitantes.  
 
La empresa Cultura Binaria ―ya ha mantenido contactos con algunas universidades 
estadounidenses y latinoamericanas‖ que han mostrado su interés por su proyecto digital, 
de acuerdo con Hernández, quien además, explicó que la empresa se propone también 
entrar en el mercado de los libros de texto.  
 
Para los fundadores de Cultura Binaria el libro digital ―es el futuro‖, aunque no es 
incompatible con el libro tradicional, y en ese sentido insisten en que su producto ―da unas 
opciones complementarias al papel‖. (EFE) 
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Pendiente, reconciliar ideales de la Revolución y preceptos de la 
democracia: Enrique Krauze 

 
Enrique Krauze analiza los extravíos 
de José Vasconcelos y asegura que 
el Maestro de América pensaba que 
podía redimir un país que estaba 
envilecido por Alí Babá y los 40 
ladrones –los generales 
posrevolucionarios corruptos–. Esa 
vena democrática fue disminuida por 
la visión de apóstol redentor que 
asumió. 
 
 

 
La vida de Vasconcelos, sus pasiones amorosas, el educador, el político, lo que no fue y, 
sobre todo, el gran escritor, son la base para que Krauze ofrezca ―otra ruta del origen, 
desarrollo y estado actual de la democracia en nuestro país tras la Revolución Mexicana‖. 
 
Así, sintetiza el historiador: ―Llegamos al  2011 y, como en la época de Vasconcelos, aún 
el tema básico es cómo podemos reconciliar los ideales más generosos de la Revolución 
Mexicana con los preceptos menos gloriosos y más modestos que es la democracia. En 
su conferencia magistral ―Nueva mirada a Vasconcelos‖, que abrió el coloquio La 
revolución mexicana. Los años maderistas (1911-1912), Krauze dice que una conclusión 
del periplo nacional es que ―en una democracia debe prevalecer el diálogo, la tolerancia y 
el nosotros por encima del yo. De los errores de Vasconcelos cuando menos debemos 
aprender una lección: aquel hombre que tiene de sí mismo la idea de redimir a un país, en 
general conduce al dolor a los demás y a la culpa y el dolor en la vida propia‖. 
 
 
 

 

VISIÓN. JOSÉ VASCONCELOS CENTRÓ SU LABOR EDUCATIVA EN LA 

ESTÉTICA, SEÑALA ENRIQUE KRAUSEN 
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EDUCADOR. Al iniciar su conferencia, Enrique Krauze señala que hablará de la 
trayectoria general de Vasconcelos, con base en su acercamiento con el autor de Ulises 
criollo. 
 
Recuerda que su primer contacto con el llamado Maestro de América fue para la 
preparación del libro Caudillos culturales en la revolución mexicana. ―Vasconcelos no es 
protagonista del texto, está dedicado a Manuel Gómez Morín, Vicente Lombardo 
Toledano y a la generación de 1915, pero la sombra del caudillo cultural que fue 
Vasconcelos domina todo el libro. 
 
Era su etapa de educador, donde ―a lomo de burro llevó libros y bibliotecas a los pueblos 
más recónditos del país‖.  Tras su rompimiento con Elena Arizmendi, Vasconcelos tiene la 
idea de una revolución educativa, donde el pilar sería la estética. 
 
Por la separación no se iba suicidar, ni a volverse maestro de una universidad de EU. Se 
exilió y sufrió lo indecible para después imaginar en su literatura una especie de 
transmutación, de sublimación de la pasión amorosa en una pasión estética. Con esto, 
trato de entender, dice Krauze, que la pasión amorosa por la Elena ausente, fue 
canalizada a la Secretaría de Educación Pública. 
 
Vasconcelos se imaginó como una especie de neoplatónico mexicano. Se interesó por 
Plotino y en este griego encontró una sublimación mística. Dijo: ya no me torturo con la 
pérdida de la belleza terrenal de Elena, ahora he conquistado el acceso a la belleza 
eterna. 
 
Este acercamiento a Plotino, añade Krauze, le da el sustento para que su labor como 
educador sea la estética. Además de enseñar el alfabeto a los niños, también deberían 
escuchar conciertos, danza, teatro. También ahí está su decisión de llevar la pintura a los 
murales de la SEP. 
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El Maestro de América nunca dio clases, el rector que diseñó el emblema y lema de la 
Universidad creía que las escuelas no son instituciones creadoras. El proyecto educativo 
de Vasconcelos no se puede imaginar concentrado en la universidad, es un error, fue 
hecho en cierta medida en contra de la universidad. 
 
Krauze señala que desde los 70 estudia la vida de Vasconcelos y estos trabajos pueden 
ser publicados en una biografía. Por eso, a través de varios libros, conferencias y 
ensayos, especialmente en una ofrecida en la Facultad de Filosofía de la UNAM, en 2010, 
precisó algunos datos sobre el autor de la Raza Cósmica: Él no tenía el paradigma 
maestro-alumno, sino el de los libros. Quería hacer de México un país de lectores, por eso 
es extraordinaria su labor de distribuir miles de libros y bibliotecas. 
 
―Confiaba en los libros, en el milagro individual de una persona leyendo libros, por sí sola, 
sin necesitar de la guía del maestro‖. Esto fue el eje de su labor educativa, que la estética 
de la lectura, de la música, la danza, el teatro, escultura redimirían a México‖. 
 
Sin embargo, esa función ya tenía críticas por su visión de apostolado. Manuel Gómez 
Morín le escribió a un amigo suyo, Alberto Vázquez del Mercado, en 1922, ―es 
indispensable que agarre a Vasconcelos, veo su obra como una gran posibilidad 
irrealizable, y no creo que se esté realizando, siento que la falta rigor y técnica en su 
programa de acción. ... Tiene en cambio en alto grado las características del apostolado, 
pero como no predica una nueva religión, el solo apostolado no realizará su obra, necesita 
además la técnica‖. 
 
MADERISTA. Vasconcelos fue fiel a Madero y un demócrata que tenía una obsesión con 
su persona y liderazgo. ―Cuando en 2000 vivimos una fugaz primavera a la transición 
democrática, era oportuno celebrar al maderista y recordar que la campaña del 29 fue un 
antecedente de las luchas democráticas‖. 
 
Esa campaña presidencial, que perdió el autor de Ulises criollo, lo llevó al exilio. ―renunció 
a su labor educativa para combatir a Ali Babá y los 40 ladrones que envilecían al país, 
pero la corrupción de los generales revolucionarios fue juego de niños con la que vendría 
después‖. 
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Su campaña emocionó a los estudiantes de México, clase media grupos obreros, 
―encarnó en esperanza‖, como dijo Miguel Palacios Macedo, miembro de la generación 
del 15, acota Krauze. Pero su exilio los decepcionó y Vasconcelos nunca se perdonó la 
muerte de muchos de ellos, añade. 
 
Qué hubiera pasado de no desterrarse, se pregunta Krauze, y recuerda muchos de sus 
allegados pedían formar un partido político. ―Hubieran tenido un partido sólido, respetable 
y democrático de la izquierda mexicana. El PAN hubiera podido nacer 10 años antes sin 
los elementos ultraconservadores y ultracatólicos que tuvo en el 39. Vasconcelos hubiera 
hecho un bien al país, porque hubiéramos tenido un partido civilista a la par del PRI. Él 
hubiera sido el presidente de la educación‖. 
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Difunden misiva en la que demandan corregir el rumbo 

Académicos y organización deploran la “persecución 
laboral” en la UACM 

DE LA REDACCIÓN 

Académicos y organizaciones sociales difundieron una carta en la que deploran el rumbo 
que ha adoptado la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM). Criticaron 
que desde la rectoría se optara por la ―persecución laboral‖ como vía para tratar de 
―suprimir el conflicto‖ que aqueja a la institución desde hace meses, producto de la 
inconformidad de buena parte de la comunidad. 

―Hoy por hoy, defender el proyecto educativo y social de esa noble institución pasa por 
pronunciarse en contra de la ola de despidos injustificados y de la campaña de 
persecución y criminalización que se ha montado en contra de los sectores críticos a la 
rectoría‖, señalan en la misiva. 

La firman, entre otros, Margit Frenk, Adolfo Castañón, Margo Glantz, Cristina Barros, 
Rodolfo Stavenhagen, Horacio Cerruti, Guillermo Almeyra y Octavio Rodríguez Araujo, así 
como organizaciones sociales. 

Instan a las autoridades de la institución a ―corregir el rumbo en la resolución del conflicto 
que atraviesa la universidad. Suprimir la discrepancia es suprimir la esencia del espíritu 
universitario‖. 

El conflicto en la UACM data desde hace meses. En el centro de la polémica se encuentra 
la gestión de Esther Orozco Orozco como rectora de la institución, al punto de que lo 
señalado como deficiencias en su desempeño motivó que alrededor de 3 mil académicos, 
estudiantes y trabajadores demandaran que le fuera revocado el mandato como titular de 
la universidad. 
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Entre los argumentos que esgrimieron quienes promovieron la petición destacan que 
Orozco tiene un ―profundo desprecio por la universidad‖, a la cual ha denostado 
públicamente mediante la difusión de boletines en los que calificaba de fraude el proyecto 
educativo de la institución. 

En su momento, la rectora negó esas aseveraciones. Señaló que se defraudaba a los 
alumnos de la institución porque no se les cumplían sus expectativas, en función del 
―ritmo lento‖ al cual avanzan los propios estudiantes. 
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COLONOS DE CHALCO EXIGEN JUSTICIA POR EL ASESINATO DE SUBDIRECTOR DE UNA PRIMARIA 

 

Cierran por 6 horas la México-Puebla 
En otros hechos, el Frente Popular Revolucionario tomó la Sedesol. Pilotos y 

aeromozas de Mexicana, por su parte, protestaron otra vez sobre el Eje Central 
 

 
MAESTROS, ALUMNOS Y PADRES ENCABEZARON EL BLOQUEO EN LA CARRETERA EN AMBOS SENTIDOS 
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Más de 300 personas bloquearon alrededor de seis horas la autopista México-Puebla, a la 
altura del municipio de Valle de Chalco-Solidaridad, Estado de México, en demanda de 
seguridad en las escuelas de la localidad y justicia por el asesinato del subdirector de la 
primaria Niños Héroes, ocurrido el viernes pasado durante un atraco en las inmediaciones 
del plantel. 

A las 9:00 horas de ayer, maestros, alumnos y padres de familia de la escuela primaria 
Niños Héroes arribaron a la presidencia municipal para exigir el esclarecimiento del 
asesinato del subdirector y mayor seguridad en los centros educativos, pero al no ser 
tomados en cuenta por las autoridades locales decidieron marchar hacia la autopista 
México-Puebla. 

Una hora y media después, los inconformes cerraron la circulación en ambos sentidos de 
la arteria referida, en el kilómetro 25.5, a la altura del denominado Puente Rojo, donde 
generaron un congestionamiento vial. 

Al lugar arribaron 150 elementos de la Policía Federal y de la Secretaría de Seguridad 
Ciudadana del Estado de México, quienes se mantuvieron a la expectativa y en espera de 
la orden para desalojar a los manifestantes. 

En tanto, policías federales y estatales desviaron la circulación vehicular desde el paraje 
denominado Río Frío, en Ixtapaluca, hacia la carretera libre México-Puebla, para agilizar 
el tránsito vehicular. Fue hasta las 16.00 horas que los manifestantes se retiraron el lugar, 
tras aceptar entablar una mesa de diálogo para tratar el asunto y llegar a una solución. 

Actos vandálicos 

La Secretaría de Desarrollo Social fue tomada ayer por integrantes del Frente Popular 
Revolucionario, los cuales se dedicaron a pintar la fachada del edificio federal con insultos 
contra el gobierno; además bloquearon, sin problema alguno, los carriles laterales de 
Reforma. 
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Se trató de una manifestación de 80 personas que bloquearon los accesos y luego de 
largas negociaciones permitieron a la una de la tarde la salida de algunas trabajadoras, 
madres de familia. Hubo otro contingente que apoyó la protesta con bloqueos en Reforma 
y poniendo puestos de comida y de películas piratas. 

Los manifestantes exigían a Heriberto Félix Guerra, titular de la Sedesol, liberar recursos 
y apoyos para sus comunidades de los programas Oportunidades, Alimentación y de 
vivienda, entre otros, ya que a su juicio sólo se entregan a las organizaciones afines a los 
panistas. 

El Frente Popular Revolucionario, que cargaba mantas con la clásica oz comunista, 
extendió el bloqueo v hasta el cierre de esta edición en el acceso principal de la 
secretaría, mientras que otro contingente dio un recorrido hacia el Centro de la Ciudad de 
México. 

 
TRABAJADORES DE MEXICANA REALIZARON POR MÁS DE 12 HORAS INTERRUPCIONES AL TRÁNSITO EN 

EL EJE LÁZARO CÁRDENAS. FOTO: OCTAVIO HOYOS 

Regresan pilotos 

Los pilotos, aeromozas y trabajadores de tierra efectuaron por más de 12 horas bloqueos 
intermitentes, cuando el semáforo marcaba rojo en el cruce que forman el Eje Central 
Lázaro Cárdenas con el Eje 4 Sur Xola, como medida de presión para evitar la 
declaratoria de quiebra de la compañía. 
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Luego de haber sido desalojados la semana pasada con violencia por granaderos del 
GDF, los trabajadores de la empresa Mexicana consideraron favorable la determinación 
de Felipe Consuelo Soto, juez décimo-primero de distrito en materia civil con sede en el 
Distrito Federal, de posponer hasta el 9 0 10 de febrero la fecha de término del periodo de 
conciliación del concurso mercantil de Mexicana de Aviación, que concluía este martes 15 
de noviembre y que en consecuencia debía declarar su quiebra. 

David Silva Guzmán, secretario del Trabajo y Conflicto del Sindicato Nacional de 
Trabajadores de Transportes, Transformación, Aviación, Servicios y Similares, dijo que 
esperan que en este lapso se concrete la capitalización de la línea aérea por parte de Iván 
Barona, que ofreció rescatar la empresa con 400 millones de dólares, o contrario tienen 
todo un plan de acción de resistencia que consiste en efectuar protestas en el Aeropuerto 
Benito Juárez, tomar calles y edificios como la Secretaría de Comunicaciones y 
Transporte pese a la represión ejercida por Marcelo Ebrard el pasado miércoles. 

Protestan locatarios 

Durante cuatro horas comerciantes de Xochimilco bloquearon el cruce de prolongación 
División del Norte y avenida Guadalupe y Ramírez. Los manifestantes llegaron 
procedentes de los pueblos de Santiago, Santa Cecilia, San Mateo y del centro de la 
demarcación demandaban a la delegación energía eléctrica y agua potable.  

 
Chalco, México • Heriberto Santos, Blanca Valadez e Ilich Valdez 
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Necesario, cambiar la educación en el país, afirma el Ejecutivo local 

Reconocen GDF e IP a los 100 mejores universitarios 

 
MARCELO EBRARD Y SU SECRETARIO DE EDUCACIÓN, MARIO DELGADO, DURANTE EL ACTO DE 

PREMIACIÓN 

 
El Gobierno del Distrito Federal y la Iniciativa Privada entregaron un reconocimiento a los 
100 mejores universitarios de la Ciudad de México. 

Marcelo Ebrard, jefe de Gobierno, aplaudió la iniciativa de reconocer a los estudiantes 
más brillantes de la capital. 

Es la primera ocasión que se entrega el premio denominado ―Reconocimiento a los 100 
mejores universitarios del DF‖, el cual se apoyará y respaldará en el futuro, anunció el 
Ejecutivo local. 

Durante su discurso, Ebrard elogió a los que desde ahora son los líderes de la capital. 

―El esfuerzo individual de cada uno de ustedes sumado, es un poderoso mensaje para 
toda nuestra sociedad y para todo el país‖, dijo. 

El jefe de gobierno, Marcelo Ebrard Casaubon, urgió a cambiar la educación y la 
innovación del país, ya que son las variables que determinan la prosperidad de las 
naciones, pues aunque las reformas son útiles, ―no van a cambiar la realidad‖. 
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Dijo que lo que cambiará la realidad en esta década es duplicar el acceso a los niveles de 
educación media superior y superior, ―y que el país pueda aumentar su tasa de 
innovación‖. 

Ebrard señaló que el tema de fondo es el respaldo a los jóvenes en esta década, porque 
no hay tiempo que perder; ―nadie nos va a esperar, ningún país nos va a esperar, todo 
mundo está haciendo su trabajo‖. 

Opinó que el error de México es no resolver que sólo estén en la escuela la mitad de los 
jóvenes que deberían estar en preparatoria. 

Ebrard consideró otro error sin resolver el hecho de que de cada 10 jóvenes sólo tres 
llegan a niveles de educación superior, al tiempo que el coeficiente de innovación de 
México es uno de los promedios más bajos del mundo. 

Ante tal panorama, exhortó a dejar atrás el problema de pensamiento que mantiene a 
México lejos del progreso y que tiene que ver con que ni siquiera México ha imaginado 
que algunas cosas las puede hacer mejor que otros países. 

―Luego nos preguntamos ¿por qué no lo hicimos antes? ¿Saben por qué?, porque no 
escuchamos, porque no nos damos cuenta de lo que podemos hacer, asumimos que hay 
que comprarlo de afuera; siempre que se va a hacer algo vemos quién más lo hace, no 
cómo lo podríamos hacer‖, externó. 

 
México • Ilich Valdez y Redacción 
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Debemos aprender de los errores de Vasconcelos: Enrique 
Krauze 

Con la conferencia magistral “Nueva mirada a José Vasconcelos”, el historiador 
inauguró el coloquio La Revolución mexicana. Los años maderistas (1911-1912), 

organizado por el Colegio de México y la UNAM 

 
EN UN PRINCIPIO “ME PARECÍA UN HOMBRE SIN PAR. AHORA PIENSO DE UN MODO DISTINTO”. 

 
La relación de Enrique Krauze con José Vasconcelos ha pasado por diferentes etapas: de 
la admiración total a una serie de reservas que, sin embargo, no eliminan del todo ese 
acercamiento inicial y lo llevan a afirmar que debemos aprender de los errores del 
oaxaqueño. Todo comenzó con Caudillos culturales en la Revolución mexicana, hace más 
de tres décadas, donde aparece su sombra todo el tiempo.  

―Le tenía una admiración sin reservas, aun cuando incluí algunas que le tenían los 
miembros de su generación a los que entrevistaba, pero no elaboré mucho acerca de 
esos temas. El primer Vasconcelos me parecía un hombre sin par. Ahora pienso de un 
modo distinto.‖ 

Durante la conferencia magistral ―Nueva mirada a José Vasconcelos‖, con el que se 
inauguró el coloquio La revolución mexicana. Los años maderistas (1911-1912), 
organizado por el Colegio de México y la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la 
UNAM, el historiador Enrique Krauze aseguró que José Vasconcelos perdió mucho al 
considerarse un redentor de México. 
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―Octavio Paz lo consideró el ‗mexicano mayor del siglo XX‘, lo que quiere decir que la 
trayectoria de educador, de demócrata, del Vasconcelos de los años 20 y el escritor, el 
inmenso escritor, es el que subyuga y seduce a Octavio Paz y es el elemento fundamental 
que lo hace dejar a un lado los extravíos de Vasconcelos.‖ 

Paradójicamente, dijo, en un ensayo sobre El laberinto de la soledad, hacia 1950, le 
reclama a Octavio Paz el que no haya dedicado casi ninguna mención a Madero: 
―Vasconcelos después de haber escrito lo que escribió sobre los nazis, sobre Trujillo y los 
dictadores, le reclama a Paz haberse olvidado de Madero. Una pequeña llama 
democrática latía en él para recordar a Madero y reclamarle eso al joven poeta.‖ Al hacer 
un itinerario de su relación con el llamado ―Maestro de América‖, el director de la revista 
Letras Libres rememoró dos ensayos aparecidos en 1982, en los que se interesó ya no 
tanto en su faceta política, sino en la amorosa, por lo que centró sus escritos en el libro La 
tormenta, en el que se mezcla la pasión amorosa con la pasión política: ―Era la tormenta 
de México, pero también la tormenta de Vasconcelos‖. 

Creí entender la pasión amorosa de Vasconcelos por Elena Arizmendi, que interpreté su 
labor posterior en la Secretaría de Educación como una consecuencia de esa pasión que 
no tenía vías de salida: empezó a imaginar en su literatura una especie de trasmutación 
de la pasión amorosa en pasión estética. Se empezó a imaginar como una especie de 
neoplatónico mexicano. 

Un hombre complejo 

En El Colegio de México, Enrique Krauze desarrolló las diferentes facetas en la vida del 
oaxaqueño, desde los problemas que tuvo Vasconcelos con sus discípulos o el fracaso de 
su postulación presidencial en 1929, hasta su relación con diversos gobiernos 
dictatoriales, desde los nazis hasta Franco y Batista, pero también habló de la importancia 
de su labor en distintos frentes. 

El primer momento que provoca reservas es haber dejado la Secretaría de Educación: no 
se deja una labor a los dos años de haberla empezado así, estoy seguro que ni Obregón 
ni Calles se la pidieron. Vasconcelos pudo ser el presidente de la educación en México, 
hubiera podido presidir por varios años la obra educativa. 
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Además, si en vez de exiliarse tras la derrota en 1929, una campaña que emocionó a 
todos los estudiantes, a buena parte de la clase media, a muchos grupos obreros —
encarnó en esperanza, a decir de Krauze—, hubiera logrado un partido sólido, respetado 
y respetable: el PAN hubiera nacido 10 años antes sin los elementos ultraconservadores y 
ultracatólicos. 

Perdiendo esas elecciones, José Vasconcelos hubiera hecho un bien político al país. No 
ocurrió. Además, no se perdonó a sí mismo las muertes de jóvenes tras el fraude 
percibido del 29, pero como no se perdonó culpó a todos de lo que él había hecho. Un 
redentor no tiene autocrítica, es incapaz de la autocrítica. 

Toda una serie de historias adelantadas por Enrique Krauze que podrían convertirse en 
una biografía acerca de un personaje por el que, pese a todo, siente admiración. 

Contra los redentores 

A más de cien años del inicio de la Revolución mexicana, aún existe una tarea clave, de 
acuerdo con Enrique Krauze: reconciliar los ideales más generosos del movimiento con 
los ideales menos gloriosos, más modestos de ese tiempo, como el de la democracia. 

―Saco una conclusión: en una democracia deben prevalecer el diálogo, la tolerancia y el 
nosotros por encima del yo. Y que de los errores de Vasconcelos debemos aprender 
cuando menos una lección: aquel hombre que tiene de sí mismo la idea de redimir un 
país, en general, conduce al dolor de los demás, a la culpa y al dolor de sí mismo‖. 

Durante la inauguración del coloquio La Revolución mexicana. Los años maderistas 
(1911-1912), a seguir hoy y mañana en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales, el 
presidente del Colegio de México destacó la importancia de continuar las reflexiones en 
torno al movimiento, porque pareciera que después de diciembre de 2010 se acabó el 
interés por la historia. 

México. Jesús Alejo 
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Blake Mora: el accidente o el atentado 
 

¿Por qué es tan importante tener absoluta claridad sobre lo ocurrido en la muerte de 
Francisco Blake Mora? Primero y principal porque es una responsabilidad del Estado 
preservar la seguridad de los funcionarios de alto nivel y, debido a ello, cuando, por la 
razón que sea, esa seguridad falla, se haya tratado de un error humano o no lo que 
ocasionó el accidente, debe haber un estricto deslinde de responsabilidad y un relato 
pormenorizado de cómo sucedieron los hechos. Y segundo porque, aunque todo parece 
indicar que se trató de un accidente ocasionado por las condiciones meteorológicas y 
probablemente a causa de una desorientación del piloto (en circunstancias muy 
similares hubo un accidente en Oaxaca en 1992 en el que fallecieron varios integrantes 
del Estado Mayor Presidencial y funcionarios militares o, hace seis años, Ramón Martín 
Huerta y buena parte de los mandos de la Secretaría de Seguridad Pública), lo cierto es 
que, en muchos ámbitos, la especulación sobre un atentado perpetrado con 
lanzamisiles se ha instalado. 
 
El hecho es que las coincidencias suelen ser difíciles de asumir hasta para el presidente 
Calderón y su equipo y mucho más para la ciudadanía. Hace pocos días se generó 
todo un debate, un poco soterrado, respecto a si se habían encontrado cohetes tierra 
aire en un hotel de la Ciudad de México y si existía la posibilidad de que se utilizaran en 
un atentado. Paradójicamente, siempre se asoció ese hecho a la muerte de Juan 
Camilo Mouriño. Pero también se generaron versiones nunca del todo desmentidas en 
el mismo sentido en días pasados cuando se develó la trama del complot Irán-Zetas. Y 
esa posibilidad ha estado siempre latente entre los escenarios que maneja la seguridad 
nacional. 
 
No percibo en la muerte de Blake Mora, incluso en forma mucho más clara que en la de 
Mouriño, que estemos hablando de un atentado, porque además sería difícil especular 
con él por algunas razones objetivas muy concretas.  
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El vuelo no partió a la hora que estaba estipulada, debido a la niebla existente. 
Precisamente por ella no siguió el recorrido que debería haber adoptado desde la 
Ciudad de México para ir a Morelos. Se desvió tanto de esa ruta que incluso pasaron 
casi dos horas desde cuando se perdió contacto hasta que fue localizado por otras 
aeronaves del Estado Mayor presidencial. Si el helicóptero hubiera sido atacado por 
algún tipo de misil tendría que haber sido a poco de despegar o, de otra forma, los 
atacantes literalmente tendrían que haber adivinado el recorrido que seguiría. Y la 
existencia del banco de niebla en el lugar donde ocurrió el accidente dificultaría ese 
ataque. Los testigos, los escasos pobladores del cerro donde se desplomó el TPH 06, 
aseguran que escucharon sólo el impacto del aparato al chocar. En términos estrictos, si 
observamos cómo quedaron los restos, no podemos decir que el helicóptero cayó y 
mucho menos que se desintegró en el aire: por la razón que sea, muy probablemente 
porque la niebla lo envolvió, el piloto se tuvo que desviar y con ello perdió la orientación, 
volaba en línea recta y se topó, literalmente, contra la ladera del cerro, eso es lo que 
explica que los restos se esparcieran también en esa forma. 
 
En esta lógica, suponer que hubo un atentado no parece congruente. Pero tampoco se 
trata de suponer o de creer: el peritaje oficial debe ser rápido y explícito porque, si no, 
los grupos criminales ampliarán las especulaciones haciendo creer que cometieron un 
crimen que operativamente no parecen capaces de hacer. Pero, más allá de eso, 
siempre hemos dicho que no existen los fantasmas pero, de que los hay, los hay. 
 
La enfermedad de Alonso 
 
Si la muerte de Blake Mora ha sido un duro golpe para la administración de Felipe 
Calderón, la enfermedad que aqueja a Alonso Lujambio puede dejarlo sin uno de los 
mejores y más destacados funcionarios. 
 
Alonso, al que sólo cabe desearle la más pronta y mejor recuperación, no sólo es un 
hombre talentoso y eficiente, sino también uno de los mejores y más confiables 
operadores que tiene el Presidente en su gabinete. 
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Lamentablemente, su enfermedad se da en un momento en el que el presidente 
Calderón necesita todas sus fichas y el destino le ha arrebatado varias de las más 
importantes. Si el tratamiento de Alonso lo obliga a dejar su responsabilidad en la SEP, 
su reemplazo no será sencillo, más aún cuando el presidente Calderón ahora, cuando 
no puede contar plenamente con él, lo necesitaría más que nunca. 
 
Me han preguntado quién podría ir a la Secretaría de Gobernación. No lo sé, pero si de 
imaginar nombres y perfiles se trata, dentro del círculo cercano al presidente Calderón 
sólo me imagino a Roberto Gil, su secretario particular, quien ya realiza varias tareas 
similares; a Javier Lozano por su experiencia, y a Alejandra Sota debido a la cercanía 
y su involucramiento en tareas de seguridad, aunque ella es su principal operadora en 
Los Pinos (y un cuarto nombre que no habría en absoluto que descartar y que quizás 
sea el más probable, por formación y experiencia: Alejandro Poiré). 
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Blake Mora, Mouriño, muerte 

 

El lunes 14 escribo estas líneas que se publicarán este martes. Cuando el viernes 
pasado, 11 de noviembre, se desplomó en Chalco un helicóptero que llevaba del Distrito 
Federal a Cuernavaca al secretario de Gobernación, José Francisco Blake Mora, y 
otras siete personas; no hubo sobrevivientes. Muchos mueren todos los días y la gente 
no los conoce pero prensa, radio y televisión informaron del accidente de Blake Mora y 
sus acompañantes y nos podemos imaginar el horror que aunque fuera por poco tiempo 
esas personas han de haber padecido. 
 
Esta vez el presidente Calderón dijo haber perdido con Blake Mora "a un entrañable 
amigo" y que la nubosidad podía hacer pensar en un accidente, pero sostuvo que habrá 
investigaciones exhaustivas, más allá de las hipótesis. El helicóptero era del Estado 
Mayor Presidencial y algunos dicen que se encontraba en perfecto estado, pero otros 
afirman que no era del último modelo y tenía 27 o 28 años de vuelo. Como fuere, 
resumo: Hay que exigir una investigación pronta e impecable. 
 
Por el momento cambio de tema y me voy al secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio, siempre eficaz, que fue hospitalizado por insuficiencia renal y al que los 
médicos le diagnosticaron cáncer, terrible palabra que de solamente escucharla 
enferma, pero informaron que "hay un pronóstico favorable para su control" y el 
funcionario sigue trabajando. Ánimo, Alonso, tienes todavía que seguir luchando por la 
cultura en México y darnos valiosos libros. Otros más de tu autoría. 
 
Para alejarme de los accidentes de aviación y de la muerte, en las líneas que siguen 
voy a tratar de incorporar en mi Oasis algunos temas de cultura. Improviso un diálogo: 
 
-Lector amigo, no se decepcione, la cultura no es aburrida. 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/11/11 NACIONAL 10 

-¿No? 
 
-No. La lectura puede darnos felicidad. Leer, escribir y hablar de eso puede ser un 
aliciente que cambie para bien nuestras vidas. 
 
-¡No me diga! 
 
Al parecer no logré convencerlo, pero sigo con el tema de la cultura y me centro en 
textos de la Revista de la Universidad Nacional Autónoma de México, del semanario 
Proceso y de la revista La Gaceta, del Fondo de Cultura Económica. 
 
En la Revista de la Universidad Nacional Autónoma de México, publicada el 31 de 
octubre del año en curso, Sealtiel Alatriste nos habla de la ilusión -¿ficción o ensayo 
de la realidad?- y de su admiración por Albert Camus cuando leyó la novela y ensayos 
del escritor francés acerca del tema de la desesperación. Lo escrito por Sealtiel 
muestra talento, sensibilidad e ingenio. No tiene desperdicio. 
 
En la misma revista, que dirige Ignacio Solares, publicada este mes de noviembre, 
Solares -ese excelente autor del libro Madero, el otro- escribe el ensayo ¿Creer en Dios 
en tiempos violentos?, que se presenta como "una crítica a la Iglesia como institución y 
reivindica el camino de Cristo, el amor y la compasión, como posibles rutas a la 
salvación". Se publica también, en primer plano, un texto inédito de Miguel Ángel 
Granados Chapa, admirable periodista y escritor, acerca de Francisco Zarco. 
 
En la revista Proceso, cuyo Consejo de Administración preside Julio Scherer García, 
publicada el 2 de octubre de este año, José Emilio Pacheco escribe sobre el tema 
Poesía y guerra, Eliot y Usigli. Nos habla Pacheco, siempre inteligente y liberal, de la 
caída de la República en España y el triunfo del nazismo. Su texto es inteligente. 
Excelente. Termina diciendo que "en relación con Eliot, no cabe duda de que los 
mexicanos han sabido escuchar esa riqueza, comprender esas ideas y prolongar sus 
repercusiones sin esperanza de la retribución". 
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En cuanto al Fondo de Cultura Económica, editorial que va cada vez mejor con la 
presidencia de Joaquín Díez Canedo, la revista La Gaceta, en manos de Tomás 
Granados, es excelente. 
 
El tema de la cultura siempre me ha parecido indispensable, pero vuelvo ahora a darle 
vueltas a la política y a los políticos, al ciudadano y a las elecciones, a la clase media y 
la gente que se siente engañada por las declaraciones demagógicas, la gente del 
pueblo que ante los dimes y diretes de los partidos ya no sabe por quién votar. Sigue 
siendo indispensable el voto del pueblo y que sea respetado si queremos seguir 
viviendo en un régimen de democracia. 
 
Decía Arnold Toynbee: "El mayor castigo para los que no se interesan por la política es 
que serán gobernados por personas que sí se interesan". 
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DINERO*/* Enrique Galván Ochoa 
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Contra la persecución laboral en la UACM 

Con tristeza y preocupación vemos que la rectoría de la Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México (UACM) ha elegido el camino de la persecución laboral como medio 
para suprimir el conflicto. Hoy por hoy, defender el proyecto educativo y social de esa 
noble institución pasa por pronunciarse en contra de la ola de despidos injustificados y de 
la campaña de persecución y criminalización que se ha montado en contra de los sectores 
críticos a la rectoría. 

Exhortamos a las autoridades universitarias a corregir el rumbo en la resolución del 
conflicto que atraviesa la universidad. Suprimir la discrepancia es suprimir la esencia del 
espíritu universitario. 

Margit Frenk, Adolfo Castañón, Margo Glantz, Cristina Barros, Rodolfo Stavenghagen, 
Horacio Cerutti, Eli Bartra, Guillermo Almeyra, Octavio Rodríguez Araujo, General 
Brigadier José Francisco Gallardo Rodríguez, Manuel Gil Antón, Carlos Aguirre Rojas, 
Gilberto López y Rivas, Luciano Concheiro, Silvia Molina, Hugo Aboites, Jeannine 
Kibalchich, Imanol Ordorika, Ángel Guerra Cabrera, José Alberto Manrique, Hermann 
Bellinghausen, Mercedes Olivera, Mauricio Schoijet, Irene Selser, Massimo Modonesi, 
Elvira Concheiro, Marta Ventura viuda de Selser, Guiomar Rovira, Jaime Avilés, Paulina 
Latapí, John Mraz, César Navarro Gallegos, Shula Erenberg, Deborah Dorontinsky 
Alperstein, Enrique Herrera, Ana Buquet Corleto, Flora Botton Burlá, Diana Alejandra 
Silva, Marta de Cea, Rafael Miranda, Teresa Ordorika Sacristán, Lucía Gómez Lvoff, 
Mónica Mansur, Octavio Contreras Borcegui, Patricia Olave, Tatiana Coll Lebedeff, 
Fernando Valadéz, Gabriela Selser, Marina Fe, Edith López Ovalle, Esther Charabati, 
Mónica Guitían Galán, Rafael Trueta Santiago, Ana María Fanjul, Paloma Zapata Lillo, 
Sergio Hernández Castañeda, Jefferson King Dávalos, María de la Paz Álvarez Scherer, 
Natalia Bengochea, Emilio Said, Eva Capece, Lorenza Manrique, Alma Maldonado 
Maldonado, Carlos Giordano Sánchez Verín, Rubén Otamendi Gamboa, Ana Valentina 
López de Cea, Tania Ramírez Hernández, Eduardo Hurtado Montalvo, Ricardo Pelaez, 
Alonso Borja Gómez, Ruth Orozco Hernández, Mariana Fiordelisio Coll, Pável Navarro 
Valdéz, Paloma Hernández Zapata, Patricia King, María Luisa Martínez Passarge,  
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María del Pilar Paz Román, Juan Carlos Huidobro Márquez, María Fernanda Paz, 
Gerardo Mendiola Patiño, Gilberto Rodríguez S., Flavio González Mello, Raúl Díaz, 
Susana Delgado, David Espinosa Ricalde, Rocío Arnal Lorenzo, Alfredo Arcadio López, 
Lourdes Palacio, Nadín Reyes Maldonado, Guadalupe Carrasco Licea, y centenares de 
firmas más de individuos y organizaciones. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/11/11 NACIÓN 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/11/11 NACIÓN 20 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/11/11 OPINIÓN 18 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/11/11 AL FRENTE 2 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/11/11 OPINIÓN 16 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/11/11 OPINIÓN 16 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

15/11/11  ON LINE 

 
 
 
 
 
 
 


